

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 cts.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

Año XIX.—Número 6.744

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España.
Extranjero, 2'25 ptas.

Palma de Mallorca: Martes 15 de Octubre de 1912.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6

Bolsas comerciales

La Cámara de Comercio y Navegación de Barcelona ha publicado la convocatoria a oposiciones para la concesión de dos *bolsas comerciales* destinadas a pensar a otros tantos jóvenes con objeto de que perfeccionen su práctica comercial en el extranjero, al mismo tiempo que estudien las condiciones mercantiles de las plazas a que se dirijan y tomen la exportación de productos catalanes a dichos mercados. No hay para que ponderar la importancia que tienen estos viajes. Nosotros hemos sido siempre partidarios de que los jóvenes efectúen una salida para el extranjero, en la seguridad, de que al volver, traerán asimilado algo de lo que han visto.

El periodista, el pintor, el obrero manual debería verificar algún viaje por el extranjero; no hay para que poner de manifiesto cuan entusiastas somos para que se ponga en práctica esta clase de enseñanza; si en todas las órdenes de la vida, estos viajes producen mucho provecho, es indudable, que en lo que al comercio se refiere puede tener una gran influencia en el desarrollo del país.

Por esto la iniciativa de la Cámara de Comercio y Navegación de Barcelona nos parece muy laudable y digna de que sea imitada por otras Cámaras de su misma índole. En la presente ocasión, las bolsas que se han organizado son una para la plaza de Turquía europea, estados Balcanicos o Rusia meridional y la otra para la plaza del Extremo Oriente, que la Cámara elija. Estas bolsas están dotadas con 3.000 y con 4.500 francos anuales, respectivamente, satisficenos, además, los gastos de viaje de ida y vuelta. Los que opten a tomar parte en dichas oposiciones deberán haber cumplido 20 años y no exceder de los 30, y tendrán que probar su suficiencia en unos ejercicios que se dividirán en dos partes, versando sobre Economía Política, Geografía Económica y Estadística Comercial, Derecho Mercantil, Arancel, Régimen Aduanero y Tratados vigentes en España, Cálculo Mercantil, Teneduría de Libros, y lenguas, francés, inglés y alemán.

¿Que misión, preguntará el lector, tendrán los que ganen dichas oposiciones y pasen a los países de referencia? Su misión resulta altamente importante, pues vendrán a ser unos verdaderos representantes de la Cámara, puesto que deberán proporcionar cuantos informes les pidan acerca de la plaza en que se hallen y enviar cuantas Memorias juzguen conveniente y por lo menos una cada semestre respecto a la importación, exportación, productos preferidos, formas de pago y demás circunstancias que puedan coadyuvar al fomento de las relaciones mercantiles de España con el país donde se encuentren los pensionados.

Se comprende ahora, cuan beneficiosas pueden resultar estas bolsas para el Comercio de Barcelona? Los que disfruten las bolsas comerciales es indudable que deberán realizar una constante labor en las plazas donde se hallen, estudiar sus condiciones y ver los productos españoles que allí puedan exportarse, a fin de conseguir nuevos mercados a la industria de nuestro país. Es este un trabajo constante, que diariamente tiene que realizar el pensionado; implica además, el tener intuición para saber penetrarse de los usos y costumbres de las poblaciones que visite, puesto que de sus opiniones depende el que los comerciantes se decidan a enviar allí los géneros españoles.

Nosotros creemos que es de aplaudir la iniciativa de la Cámara de Comercio y Navegación de Barcelona; y no nos concretamos

solamente a dedicar un elogio a la idea, sino que entendemos que las principales Cámaras de Comercio españolas deberían imitar aquella iniciativa. Y entre estas Cámaras, claro está que incluimos la de Palma.

Jota.

CIENCIA E INDUSTRIA

OPERACIONES QUIRÚRGICAS

Traducimos literalmente de un periódico profesional la siguiente noticia: «Operaciones quirúrgicas de naturaleza grave pueden practicarse sin dolor y estando el paciente conciente enteramente, empleando un nuevo anestésico local compuesto de quinina e hidrocloreto de úrea. La operación no va acompañada de ninguno de los efectos desagradables del éter.»

El doctor Frank M. Mc-Cartney, de la ciudad de Denver, ha practicado una operación en el hospital San Anthony, que demuestra concluyentemente que esa preparación es un anestésico local ideal. Extrajo un tumor tan grande como el puño de un hombre de la espalda de O. N. Richter, que por muchos años había sido el director de la orquesta del «Orpheum».

El paciente no tan sólo no sintió ningún dolor, sino que se estuvo riendo y hablando con el cirujano mientras este manejaba el cuchillo. Cuando hubo terminado la operación, el operado pasó al comedor de la casa a tomar un té en pie. El autor del nuevo anestésico es el doctor Henry Thibault de Arkansas.

NUEVAS LOCOMOTORAS

La sección de los transportes mecánicos en el ministerio de la Guerra de la Gran Bretaña, está experimentando una máquina que ha dado hasta ahora resultados extraordinarios. Trátase de una locomotora que muy fácilmente y con gran rapidez, atraviesa terrenos sin nivelar, pasa sobre los pasos y transporta los cañones pesados hasta las posiciones más altas, superando las pendientes más rebeldes. Es movida por una máquina de cilindros acoplados y de combustión interna y se halla provista de ocho ruedas que giran sobre una cadena continua, a la que están fijadas 32 anchas dentadas. Las pruebas se realizan con el mayor secreto y nadie pudo tener noticia hasta hace poco de la maravillosa invención, exceptuados aquellos funcionarios que a los constructores e inventores se habían agregado.

Juan Rebuscador

DEL CONGRESO PERIODISTICO

Un discurso de Moret

En la sesión de apertura del Congreso periodístico celebrado últimamente en Cádiz, pronunció un brillante discurso el presidente del Consejo Moret.

Empezó diciendo que era una satisfacción grande para los organizadores de este Primer Congreso periodístico español, la complacencia general con que había sido acogido y el éxito de su resultado.

Contribuye con gusto a la obra por todos conceptos plausible con algunas reflexiones amplias de una consulta que le fué hecha y contestó en el pasado mes de marzo.

Dirá a la prensa que lo hará todo, menos adularla, pues ella tiene la necesaria independencia para marcar los derroteros que su inspiración le dicte; le dará consejos en armonía con el sentir de su opinión.

La prensa es uno de los dos fenómenos más complejos en nuestra ya complicada vida: es el eco de cuanto pasa en el mundo, es el rumor que como la onda del mar lleva el flujo y el reflujo de las ideas a todos los confines de la tierra: lo es todo y no es nada; es una fuerza cuyo valor depende del uso que se hace de ella, es como la lluvia que fertiliza los campos o los arrasa y el Sol, que aviva su savia o es empobrecido si no alumbrara, es vida y es muerte.

Vehículos son la locomotora y la bomba; la primera lleva el movimiento de la producción, reparte en tráfico mundial las relaciones provechosas en la vida de los pue-

blos, y la segunda transporta en su seno gérmenes de destrucción y de ruina.

La prensa es buena y es mala, grande o chica, potente o impotente, según se la emplee.

Yo he tenido muchas simpatías por los periodistas y a veces los he mirado con compasión por la ingratitude con que se premia su trabajo.

Trata de la dificultad que existe de establecer un criterio para la prensa: a esta dice no se la puede suprimir ni amordazar; las cosas hay que tomarlas como son, y la prensa en su actual estado es una resultante de las evoluciones de la vida moderna.

Dice que en España tiene la prensa una importancia grande, quizá exagerada, porque el pueblo acepta sus manifestaciones como artículo de fe: lo ha dicho el periódico y eso basta, sin preocuparse de la observación y análisis que en todos los casos se imponen y en algunos muy principalmente, opinando que esa circunstancia, originada por la indiferencia de la opinión, perjudica a la misma prensa, una de cuyas funciones es la de revelar la nota de impresión, que debía ser luego observada y aquilatada.

Entre las diferentes misiones de la prensa hay una muy esencial, cual es la crítica, considerándola lo más alto de la razón humana, porque para criticar es preciso una cosa muy difícil de saber: el ideal.

Presenta un símil: las madres dicen a sus hijos: No hagas eso que es malo, y así les enseñan a distinguir lo bueno de lo malo: esa es la crítica.

Se presenta un actor al público que ejecuta su papel: gusta o no y el que aplaude expresa su ideal con esa expresión. Se libra una batalla y el que exterioriza su opinión acerca de ella, presenta su ideal.

La crítica, pues, es lo más alto y lo más grande del sacerdocio del periodista, porque para ejercerla se necesita saber qué es el hombre; tener en fin, un ideal.

Trata de la moral en términos muy elocuentes para deducir que nunca está mejor sintetizada que en el sacrificio que se hace por la patria.

¿Qué es el ideal, pregunta? y se contesta a sí mismo—el hombre moral, el hombre honrado.

La otra noche aplaudisteis el elocuentísimo discurso del vicepresidente del Senado Sr. López Muñoz. Su tesis fué la moral en la vida pública, y así como cuando se ve un cuadro hermoso nos compeñamos con el artista, pero tomando los pinceles no podríamos imitar su obra, derivándose de aquí que no se aprecia en su verdadera intensidad el valor de la obra, sabemos diferenciar lo que es bueno, pero no lo apreciamos, y esto es lo que constituye uno de los más graves errores de la vida.

Ahora en estos días y al cabo de un siglo se levanta España a conmemorar las Cortes de Cádiz; vienen representantes de 70 millones de hombres que están en América a refrescar con su recuerdo y presencia las tumbas de aquellos memorables Diputados doceañistas, no solo por lo que hicieron redactando un Código inmortar, sino por el valor y desinterés con que obraron, por sus virtudes, entre enfermedades, estrecheces, hasta en la miseria, sufriendo persecuciones y prisiones unos, y hasta sufriendo otros el patibulo, y ¿cuál fué el espíritu que los movió? el desinterés y el patriotismo: este es el ideal.

Cuando veáis a quien en la vida pública procede con desinterés, decid:—Este es el ideal, y cuando observeis lo contrario, cuando el egoísmo sale a la vista imponiéndose con leve intención, decid entonces:—Este no es más que un miserable que nos explota; no tiene ideal.

Pide aplausos para los periodistas gaditanos que en estas fiestas del Centenario trabajaron por el bien de su patria chica, juzgando su conducta digna de ser ensalzada: la mía se inspiró en servir a Cádiz para aumentar su renombre y para darle vida.

La patria chica es la base, constituye el cimiento de todas las grandezas: ¿qué sería de la torre si no tuviera algo sólido que la sustentara?

El insigne orador con voz trémula por la emoción, casi con lágrimas de congoja terminó su bellísimo discurso, filigrana en la palabra hablada, con una invocación.

Quería que su última frase se pronunciará en Cádiz: aquí nació, aquí sus ojos recibieron la luz para ver y apreciar las bellezas de la naturaleza, al calor de este sol bellísimo se formó su inteligencia y aquí desea que los átomos que lo formaron vuelvan a perderse en la inmensidad del tiempo.

Lo que extractamos no es más que un débil reflejo de lo que dijo el orador.

VIII

De aquí en adelante seguiré el curso de los acontecimientos transmitiendo mis propias cartas, que tengo delante, dirigidas a Sherlock Holmes. Una sola página me falta. Por lo demás, están tan como las escribí y demuestran mis sentimientos y sospechas del momento con más exactitud que lo pudiera hacer la memoria, por muy presentes que tenga tan funestos sucesos.

Castillo de Baskerville y octubre 13.

«Mi querido Holmes: Mis anteriores cartas y telegramas le habrán puesto al corriente de todo cuanto ha ocurrido en este apartado rincón del mundo, olvidado y abandonado de la mano de la Providencia. Cuanto más tiempo se reside aquí, más penetra en el alma el aspecto del páramo, más impresiona su inmensidad, sus lúgubres encantos. Una vez que se halla uno fuera de su centro queda muy atrás toda señal, todo vestigio del mundo moderno, mientras que, por otra parte, se ve en todos lados las obras y las viviendas del pueblo prehistórico.

A medida que se avanza por el páramo las casas, las tumbas y los enormes monolitos, que se supone son restos de sus templos, le cercan a uno por todos lados. Cuando se contemplan aquellas cuevas de piedra oscura abiertas en los estériles flancos de los despenaderos, se olvida uno de la edad en que vivimos, y si se viera salir de uno de aquellos estrechos agujeros, que sirvieron de puertas, a un hombre ve-

El último párrafo de su discurso fué algo así como la oración que el creyente eleva a Dios desde lo íntimo de la conciencia: fué una súplica emocionante y tierna que electrizó a la concurrencia, la cual puesta de pie con estruendosos aplausos y con voces aclamó al gaditano insigne, que tan amorosamente hablaba al pueblo en donde naciera.

La ovación fué delirante, inmensa, y en aquel ambiente parecían avanzar hacia el escenario millares de brazos para estrechar con cariño al gaditano predilecto, al elegido entre todos, al consagrado por sus talentos y por sus bondades a las más altas consideraciones y respetos y al cariño más sentido.

POR CORREO

La guerra en los Balcanes

Aspecto político de la actual situación.—Austria y Rusia.—Temores de conflagración europea.

Paris 12.—The Times ha publicado hoy el siguiente telegrama de Viena:

«Si Serbia o Montenegro entran en el sandjato de Novi Bazar, la presión de la opinión militar y la influencia de ciertos elementos exaltados de Viena, podrían hacer inevitable la intervención austro-húngara o el ultimatum de Austria a Serbia.»

Los efectos, respecto a Rusia, de semejante eventualidad serían incalculables. El discurso que se dice pronunciado en Moscú por el general Sukhomlinov se considera aquí como la expresión verdadera del sentimiento ruso, que se cree es de tal naturaleza que obligará a Rusia a intervenir si los sucesos llevan a Austria a proteger los vitales intereses a que ayer se refería el conde de Berchtold.

Las relaciones de Austria y Rusia se han enfrío mucho durante los últimos días. El reciente cambio de telegramas entre Francisco José y el zar y la aceptación por Austria del mandato conjunto de Europa para hacer gestiones cerca de los Estados balcanicos, hicieron nacer la esperanza de una perfecta inteligencia entre los Imperios vecinos bajo la presión de las circunstancias. Pero la repentina acción de Montenegro, sinceramente deplorada por la diplomacia rusa, y las medidas militares tomadas por Rusia parecen haber reducido a la nada las esperanzas optimistas.

Un personaje bien informado ha manifestado hoy, con profundo sentimiento, lo siguiente:

«La desconfianza resultante de sus intereses respectivos es demasiado grande para permitir a Austria y Rusia hablar francamente en las presentes circunstancias, después de la especial significación de los términos con que Berchtold encareció a la delegación húngara la necesidad de los créditos suplementarios para el Ejército y la Marina.»

Berchtold ha dicho, con verdad, que los créditos respondían a un antiguo deseo de la Administración militar y que el deseo había de ser realizado tarde o temprano.

«El giro desfavorable de la situación—añadió Berchtold—es una advertencia de que hay que realizarlo inmediatamente.»

Luego rogó a los delegados que no considerasen los créditos como equivalente del voto de movilización, tanto menos necesario cuanto que la Monarquía tiene intención de mantener una política pacífica.

El doctor Billenski, ministro de Hacienda, al someter a la delegación austriaca la necesidad de los créditos suplementarios, parafraseó la declaración de Berchtold y añadió que el pensamiento directo del gobierno era estar en condiciones de echar en la balanza todo el peso de la Monarquía austro-húngara cuando se llegase al arreglo final de las cuestiones balcanicas.

Billenski censuró las alusiones a los créditos de guerra, que no pueden ser buenos para Europa ni para Austria; pero declaró que la Monarquía debía estar armada para que no la lesionasen las condiciones de la paz en los Balcanes.»

Según noticias de San Petersburgo, las repetidas victorias de Montenegro son acogidas allí con profunda satisfacción por la población.

La mayoría de los periódicos alienan a sus hermanos eslavos.

El *Novoi Vremia* pide a Inglaterra y Francia que tomen una iniciativa si desean evitar la conflagración europea. Pone en duda la sinceridad de Austria al declararse partidaria del «statu quo».

El señor Propper, redactor-jefe de *La Gaceta de la Bolsa*, publica hoy al frente de su periódico un artículo firmado en que dice que los Estados balcanicos han pasado la edad en que podía tratarse como a niños recalcitrantes.

La Cruz Roja completa el equipo de un destacamento que partirá para Montenegro el 18 de octubre. Después partirán otros para los restantes Estados balcanicos, en cada uno de los cuales habrá constantemente 50 camas.

Sazonoff conferenció hoy con los embajadores de la Gran Bretaña y Turquía y con los representantes de los Estados balcanicos.

El domingo se celebrará en San Petersburgo un Consejo de ministros en que Sazonoff dará a sus colegas detalladísima cuenta de la situación.

El ministro ruso de Marina ha aplazado su marcha a París para el día 19; y acaso tenga que renunciar a esta visita en vista de posibles complicaciones en el Mar Negro.

El general ruso Sukhomlinoff ha manifestado públicamente que podía considerarse próxima la guerra europea a consecuencia de los intereses de los Balcanes.

A *La Gaceta de los Vozes* le comunican de Viena que, inmediatamente después de la declaración de la guerra de los Estados balcanicos a Turquía, harán Austria y Rusia la declaración de neutralidad.

Austria ha rechazado la proposición que Rusia le hizo de que ambas potencias declarasen prescindir de sus intereses. Funda su negativa en que las notas enviadas a Atenas, Belgrado, Sofía y Cetina prevían ya el mantenimiento del «statu quo» territorial después de la guerra.

TURQUÍA Y SUS ADVERSARIOS

En la guerra que comienza, y en la que el Montenegro ocupa las avanzadas, Turquía no sólo cuenta con adversarios exteriores, sino que también los tiene en muchos puntos del imperio. Esos enemigos no obstante su falta de organización, no han de ser ni los menos encarnizados ni los menos temibles.

Semejante situación es bastante grave para las armas otomanas, puesto que puede retardar o paralizar la marcha de aquéllas y contrarrestar sus planes de acción.

Verdad es que a los primeros síntomas de ruptura, y cuando hubo la certidumbre de que las hostilidades se romperían en cuestión de horas, un gran número de búlgaros, de serbios y de griegos de Macedonia pasaron las fronteras para ponerse bajo las banderas de los Estados confederados; pero no es menos verdad que algunos de estos elementos hostiles a Turquía han permanecido en Macedonia; es decir, en otro punto de combate, en el que provocarán perturbaciones, sembrarán y organizarán la agitación y no retrocederán ante ciertos atentados, para complicar la guerra exterior con una guerra civil. Además, no es solamente en Macedonia en donde las armas de los Estados confederados encontrarán apoyo en las poblaciones locales; puede preverse, desde luego, que también los albaneses o, al menos, las tribus de la Albania septentrional, harán causa común con los invasores.

En efecto, sus reivindicaciones son análogas, y el objeto que persiguen es, sencillamente, el mismo que el de los Estados balcanicos. Lo que piden, en definitiva, es una especie de autonomía provincial, bastante amplia para poder vivir en el Imperio otomano, sin tener nada que temer de la opresión del Poder central. Lo que quieren es un régimen de sincera descentralización que les garantice el respecto de su religión de sus usos y de su lenguaje.

Este programa es, en realidad, aquel cuya aplicación piden en Macedonia los Estados balcanicos: compréndese, pues, perfectamente que los montenegrinos y los malisores luchen juntos contra el enemigo común. Aparte de esto, hay que fijarse también en que la nota de las potencias parece hecha para excitar a los albaneses a participar de la guerra contra Turquía. Si las potencias no hubieran hablado tan solemnemente de su propósito de mantener la integridad territorial de Turquía, su silencio sobre este punto capital hubiera sido interpretado en Constantinopla, y también en Albania, como una amenaza. Turquía

en una ocasión he visto que, mientras conversaba, le miraba a él, como si buscase la aprobación a lo que decía. Hay en su rostro algo que bien pudiera indicar un carácter duro y cruel. Usted encontraría en Stapleton materia para un estudio interesante.

«El día de nuestra llegada vino a visitarnos a sir Henry Baskerville, y a la mañana siguiente nos llevó a ver el sitio donde se dice tuvo origen la leyenda del malvado Hugo. Para llegar hasta allí hay que recorrer unas cuantas millas del páramo, y es aquel paraje de aspecto tan lúgubre y siniestro, que basta por sí solo para sugerir la horrible historia.»

«Nos encontramos con un reducido valle situado entre dos elevaciones, el cual desemboca en un espacio cuajado de hierba blanca, que es la que florece en el páramo. En el centro de ese espacio hay dos colosales moles de piedra gastadas y afiladas en los extremos superiores, hasta el punto de que parecen los enormes columnos petrificados de algún monstruo.»

«El sitio corresponde perfectamente con la escena de la horrible tragedia. Sir Henry prestó mucha atención, y más de una vez preguntó a Stapleton si él cree en la verosimilitud de la mediación de lo sobrenatural en las cosas del hombre. Aparte de la indiferencia, pero era fácil adivinar que estaba muy impresionado. Stapleton contestó con cierta seriedad, pero comprendí que decía menos de lo que podía haber dicho respetando la sensación que tal vez causarían sus revelaciones a sir Henry.»

hubiera, verosímilmente, cedido a todas las demandas, y por su parte, los albaneses hubiesen preferido no provocar una intervención austriaca, que pronto se hubiera transformado en una ocupación definitiva.

Pero, al presente, los albaneses saben, por la nota de las potencias, que nada tienen que temer de Austria, ni de Italia, ni de los Estados balcanicos, y que ninguna modificación territorial será llevada a cabo en Europa. Desde luego, ellos no tienen más que un propósito, que es conseguir en el seno del Imperio otomano una autonomía seria y sincera, y encuentran, para conseguir este propósito, muchos más ventajosos unirse a los montenegrinos que a los turcos.

Desde Barcelona

Día 14, seis tarde.

Hoy se ha visto a puerta cerrada la causa instruida contra la tristemente célebre Enriqueta Martí. Esta se hallaba muy abatida y durante el tiempo de la vista ha florado largos ratos. El veredicto ha sido de culpabilidad, siendo condenada a 20 años de prisión.

—Ha fallecido el notable literato D. Francisco Gras Elías.

—El diputado a Cortes por Menorca señor Llansó ha marchado a Madrid.

—Mañana definitivamente tendrá lugar el debut de la compañía de D.ª Carmen Coberna.

—Se encuentra en esta capital nuestro paisano el célebre tenor Juan Raventós, quien en diciembre próximo, cantará en el Constanza, de Roma, el repertorio vagnerriano.

—Ayer tarde llegó procedente de Buenos Aires el «Principessa Mafalda». En el mismo viótero D. Luis Bosch, D. Bartolomé Barceló, D. Juan Font, D. Ricardo Llompart, D. Antonio Fuster, D. José Perelló, D. Bartolomé Fiol, D. Bautista Palmer, don Pedro Seguí y D. Bernardo Vidal.

—Ha salido para Madrid el coronel del Regimiento de Menorca, don Manuel Torres.

—En esta plaza rigen los siguientes precios:

—Los refinados continúan con los mismos precios.

—La tendencia en los precios de las demás clases ha flojeado nuevamente, debido a que dentro de pocos días se ofrecerán ya los azúcares de la nueva campaña, y por lo tanto es creencia general, que los precios serán más bajos que los actuales.

Se cotiza:

Refinados.—Cortadillo 1.ª, San Luis, a 108'00; idem 2.ª, a 103; plaquetas, a 106'00; plón, a 107'00; terrón, a 102.

Peninsulares caña.—Centrifuga 1.ª, a 93'75; idem 2.ª, a 90'95; blanquilla 1.ª, a 93'00; idem 2.ª, a 92'00; terciado, de 90'00 a 91'50.

Remolacha.—Centrifuga 1.ª, a 92'00; idem 2.ª, a 91'00; idem 3.ª, a 89'00; blanquilla, a 93'00; granito, a 94'00; terrón florete, a 95.

Todo pesetas los 100 kilos.

Dátiles.—No hay existencias en buen estado.

Avellanas.—Cosechero, a 43 pesetas; cribada, a 46; negreta a 50 los 53 kilos.

Almendras.—Tarragona, Esperanza primera, a 290 pesetas los 100 kilos; segunda, a 230; común, a 270; en cáscara mollar, a 130; Mallorca escogida, a 270; corriente, a 255.

Harinas.—Venta regular, muy firmes las clases blancas y de fuerzas superiores y flejas las clases bajas.

La Junta Sindical del Colegio de Corredores Reales de esta plaza cotiza en pesetas los 100 kilos; sin derecho de consumos (elaboración por cilindros) como sigue:

Extra blanca número 1, de 37'27 a 28'46; superflina blanca número 2, de 34'45 a 36'66; número 3, de 32'45 a 33'65; número 4, de 25'00 a 26'25; segundas, de 21'65 a 22'50; terceras, de 20'00 a 20'83; cuartas, de 19'19 a 20.

Extra fuerza número 1, de 46'87 a 48'28; superflina fuerza número 2, de 44'47 a 45'67; número 4, a 13'64; segundas, de 18'45 a 18'74; terceras, de 18'33 a 20'00; cuartas, de 17'50 a 18'33.

Habas.—Venta encalmada; precios muy firmes.

Oficialmente se cotizan: Extramadura, de 27'00 a 27'50; Mahón, de 46'00 a 47'00.

Todo, pesetas los 100 kilos.

L. P.

Folleto de LA ÚLTIMA HORA 19

Aventuras de Sherlock Holmes

El Perro de Baskerville

Pareció vacilar por un momento, pero pronto se tranquilizó.

—Concede usted demasiada importancia a lo ocurrido—dijo.—Tanto mi hermano como yo no impresionamos mucho con la muerte de sir Charles. Le tratábamos con indiferencia, pues no pasaba ni un solo día sin que viniera a vernos. El, por su parte, estaba muy impresionado con la leyenda que dicen existe en la familia, y cuando ocurrió la tristísima tragedia llegué a temer que existiera, efectivamente, algún fundamento para los temores que con tanta frecuencia expresaba. De modo que fué un disgusto para mí el saber que otro individuo de la familia venía a vivir aquí y creí que era un deber advertirle el peligro que le esperaba. Eso es todo.

—¿Qué peligro es ese?

—Habrá usted oído la leyenda del dogo.

—Yo no creo en semejantes tonterías.

—Pues yo no puedo menos de darle crédito. Si tiene usted alguna influencia

INFORMACION

La política

Según noticias recibidas anoche puede darse por seguro que el Gobernador civil de esta provincia señor de La Serna no entrará en la próxima combinación de Gobernadores, como se había dicho.

El señor de La Serna continuará al frente de esta provincia y llegará uno de estos días a esta ciudad.

El señor Gobernador, durante su estancia en Madrid ha celebrado una entrevista con el Presidente del Consejo y otra con el Ministro de la Gobernación, quienes se enteraron de los asuntos políticos de Baleares.

Ampliación de plazo

Se ha ampliado el plazo que expiraba hoy día 15 concedido a los sargentos para optar entre acogerse a los beneficios de la nueva ley o seguir disfrutando los que se les concedía por la antigua.

El plazo expirará quince días después del en que se publique el reglamento para la aplicación de la nueva ley.

Todavía no se sabe cuando se publicará dicho reglamento, a pesar de estar mandado a la imprenta.

Aclaración

El concejal Sr. Cirer nos ha manifestado que en la sesión del Ayuntamiento celebrada ayer hizo constar su satisfacción por haber visto que en el interior de la capital había sido nivelada la vía de los tranvías conforme él había solicitado en una de las anteriores sesiones de dicha Corporación.

Pero en cambio queda aun sin nivelar la línea del tranvía de carga, por lo cual se sirviera interceder cerca de la «Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca» para que la recompongiera en la forma como procede.

Apertura de curso

Ayer debió celebrarse en el Ateneo Científico, Literario y Artístico de Mahón la apertura de curso.

La orden del día era como sigue: El secretario D. Pedro Ripoll leerá la Memoria reglamentaria sobre los trabajos del curso anterior.

Se procederá después a la entrega a don Francisco Camps y D. Andrés Ferrer del premio accésit que respectivamente les ha adjudicado el Jurado del Concurso del Folklore menorquín, por sus trabajos «De la Págesa» y «Reull de Folklore menorquín», presentados con los lemas «Es noble autor» y «El Poble parla, riu y canta Escoltmo».

Y acto seguido el vocal de la Junta directiva D. Pedro Ballester dará la conferencia inaugural sobre el tema siguiente: «La crisis financiera de Menorca».

El Ciudad de Sóller

En un telegrama que inserta un colega de Barcelona leemos.

Cette, 13.—Algunos obreros cargadores se reunieron ayer por la mañana en la Bolsa del Trabajo y nombraron una comisión encargada de verse con los contratistas y proveedores para someter a su aceptación una proposición de trabajo a destajo, para el manejo de ciertos bultos, y conforme a la decisión que ayer tomaron, se negaron a embarcar en el vapor «Ciudad de Sóller» un cargamento de superfosfatos.

El viaje del Gobernador

Según noticias particulares recibidas en esta capital se sabe que el Gobernador civil de esta provincia don Agustín de la Serna llegará a Palma, procedente de su viaje a Madrid, el 20 de los corrientes.

En la Audiencia

Señalamiento. Mañana a las diez y media tendrá lugar ante esta Audiencia provincial en juicio oral y público la vista de la causa, instruida en el Juzgado del Distrito de la Catedral de esta ciudad contra Matías Frau acusado del delito de estafa.

El Abogado Fiscal sustituto señor Pascual sostendrá la acusación y el Letrado señor Obredor defenderá al procesado.

Un ciclista al mar

Esta mañana un individuo llamado Bernardo Mora de 18 años de edad, que se hallaba aprendiendo en una bicicleta por las inmediaciones del «Molle», ha tenido la desgracia de que la rueda delantera le patinara, cayéndose junto con la máquina al mar.

Varios obreros calafates que han presenciado el hecho, han corrido a socorrer al desgraciado Mora.

Seguidamente uno de dichos obreros, llamado Pedro Fullana, se ha lanzado al agua, logrando después de grandes esfuerzos, sacar con vida al infortunado ciclista.

Trasladado a una casa de aquellas inmediaciones, ha sido auxiliado por el joven médico D. Fermín López, siendo poco después conducido a su domicilio.

Desgracia

Leemos que en Sóller ayer mañana ocurrió una sensible desgracia.

El colono del predio «Sa Muleta» don Juan Coll, se hallaba cazando; al saltar una pared se le disparó la escopeta, hiriéndole tan gravemente que al poco rato falleció.

El Juzgado acudió a dicho lugar ordenando la conducción del cadáver al Cementerio.

El Centenario de Cervantes

La «Gaceta» publica la siguiente Real orden de Instrucción pública.

1.º Con arreglo al artículo cuarto y sus complementarios del Real decreto de 6 de mayo de 1905, subsecretaría de este ministerio y oída la Real Academia de Bellas Artes y de San Fernando, se procederá a anunciar, en el término más breve, el concurso de anteproyectos del monumento que, para conmemorar la publicación de «El Ingenioso Hidalgo D. Quijote de la Mancha», se erigirá en Madrid, por suscripción voluntaria, en honor de Miguel de Cervantes Saavedra.

2.º En ejecución de lo dispuesto en el artículo segundo de dicha soberana disposición, el ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes, por conducto del de Estado, invitará a contribución a la suscripción abierta, a todos los pueblos que tienen el castellano por lengua nacional.

3.º Los gastos que origine el concurso de anteproyectos a que se refiere el artículo

MILITARES

Ascensos. A primer teniente de Infantería don Santiago Albertí Crespo con destino en el Regimiento de Mahón, 63.

A Capitán de Ingenieros, don Teodomiro González Antonini de la Compañía de Telégrafos de la Comandancia de Menorca.

Defunciones. D.ª Francisca Oliver Miró, soltera de 57 años. Francisco Borrás Pou, de 12 días. Antonio Castillo Sancho, de 8 meses.

De Teatros

Lírico. Puccini deleitó ayer a la numerosa concurrencia que asistió al Lírico, entre la cual abundaba el sexo bello. La tragedia lírica Tosca, fué anoche cantada por los artistas de la compañía del maestro Barrata.

La soprano señora Giudice confirmó anoche la excelente impresión que produjo la noche del debut. La parte de Floria fué por ella encarnada con feliz acierto, y los aplausos del público abundaron para ella durante todo el desarrollo de la obra.

La deliciosa página musical que dijo exquisitamente, tuvo que birlarla ante los insistentes aplausos del público y la segunda vez la dijo mejor que la primera, si cabe.

Esto como cantante, y en cuanto a la artista en los momentos dramáticos llegó al summum de la perfección.

Lució tres espléndidas toillettes. Clavero correctísimo en el Scarpia y hecho un gran artista.

El tenor Iribarne, antiguo conocido nuestro, estuvo anoche poco afortunado. Un aplauso mereció nuestro paisano el barítono señor Hernandez que estuvo acertadísimo en el sacristán.

Esta noche estreno de la ópera de Puccini Madame Butterfly, debutando la soprano Gaetana Lloró.

Mañana miércoles se pondrá en escena la hermosa ópera de Saint-Saëns Sansón y Dalila, tomando parte en ella el tenor señor Elias.

«Madame Butterfly» ARGUMENTO. Esta noche se estrenará en el «Teatro Lírico» la ópera en tres actos del maestro Puccini, titulada «Madame Butterfly».

El argumento es muy interesante. El libretista ha vertido gran sentimiento en su producción.

Para que nuestros lectores puedan hacerse cargo del argumento de dicha obra, extractamos el tema que con acierto ha desarrollado el libretista.

ACTO PRIMERO. En el Japón. Un oficial de la marina norteamericana llamado «Pinkerton» valiéndose de «Goro» un criado japonés, ha conseguido el amor de «Madame Butterfly», una «gheisa» guapísima.

«Pinkerton» ha adquirido una casa simoníada en pintoresco sitio para convertirla en nido de sus amores. Lo relata a un consúl patriótico suyo, «Skarpless», el consúl protesta de los propósitos que le expone el oficial y éste se rie de las reflexiones que le hace su compatriota.

«Goro» hace la presentación de la compañera, amigos y parientes. «Skarpless» advierte al oficial el riesgo en que se encontrará en el momento que se decida a abandonar a la preciosa japonesa si llega ésta a enamorarse. «Pinkerton» no se preocupa ante la advertencia y se realiza la boda conforme a las costumbres japonesas. Termina el acto jurándose amor eterno.

ACTO SEGUNDO. En la casa de «Madame Butterfly». Han pasado tres años desde el día del casamiento.

El oficial marchó a su país, dejando a la enamorada japonesa con un hijo, nacido de aquella unión. Al despedirse de la esposa, dijo: «Volveré cuando broten las rosas y canten los ruiseñores». «Susuki», doncella de «Madame Butterfly», asegura días de tristeza por cuanto cree que el marido ha olvidado a la «gheisa». Esta espera confiada la vuelta de «Pinkerton», a quien adora «Goro» y «Skarpless» (comparten los pesimismo de «Susuki» y le invitan a que acepte los amores del príncipe «Yamadori»). Este se presenta en escena ofreciendo su corazón a «Madame Butterfly»; ésta rechaza al príncipe, pues solo piensa con el oficial norteamericano.

«Skarpless» ha tenido noticias de que «Pinkerton» se casó legalmente en su país con una señorita yanqui riquísima y de que llega a él el oficial de un momento a otro acompañado de su esposa en busca del hijo. Desea el consúl entera a la japonesa y le entrega la carta que ha recibido y que la «gheisa» no entiende por estar escrita en inglés. Sabiendo que es de su esposo besa con amor el idilio que el oficial, con su ida, interrumpió.

ACTO TERCERO. «Pinkerton» y «Sharpless» se presentan en casa de «Madame Butterfly». Manifestan a la doncella «Susuki» que van a recoger el niño; envíanlo al jardín donde se halla mis «Kate», esposa del oficial, para que la haga entrar en la casa.

«Pinkerton» recuerda las horas felices que pasó en aquella casita; ante los recuerdos de las hermosas cosas vividas siente que los remordimientos torturan su alma.

«Skarpless» le recuerda las advertencias que le hizo antes de la unión. El oficial abrumado ante la desdicha de que él solo ha sido causante, sale, huyendo, de aquella casita que fué antes feliz nido de sus amores.

Entran en la estancia «Susuki» «Kate» y «Madame Butterfly». Esta busca a su marido y al ver la huida de «Pinkerton» se da cuenta de la magnitud de su desdicha. Niégase a entregar al niño; únicamente lo dejará en brazos del padre. Quédanse «Madame Butterfly» y «Susuki». La primera, loca de dolor, intenta degollarse. En aquel instante aparece el niño, acentuando la presencia los tonos trágicos de la escena. La «gheisa» ante su infortunio se despierta de su hijo y sin apartar la vista de la inocente criatura, a la que ha vendido los ojos, se oculta tras un biombo, donde se suicida.

Salé arrastrándose, avanzando penosamente hacia su hijo, cayendo moribundo junto al mismo.

Termina la obra apareciendo nuevamente en escena «Pinkerton», preso de infinito dolor, ante el espantoso cuadro que a su vista se presenta.

GACETILLAS

A Capuchinos. — Anoche fué conducido al depósito de Capuchinos un individuo que en estado de embriaguez promovía escándalo en la vía pública.

Maniobras militares. — Han despertado bastante interés las que se han iniciado por las fuerzas de esta plaza y que seguirán realizando el próximo jueves las tropas francas de servicio del Regimiento Infantería de Palma.

Entierro. — Anoche fué conducido a su última morada el cadáver del niño Antonio Castillo, alumno de las Escuelas del «Patronato Obrero», fallecido a consecuencia de enfermedad común. Al entierro asistieron los alumnos de las diferentes secciones de dichas Escuelas, llevando sus respectivos estandartes.

El acto fué una lección de la fraternidad que debe imperar en todas las ocasiones de la vida y que se les enseña en dicho establecimiento.

Vuelco. — En la carretera de Luchmayor volcó un carrétón a causa de haberse espantado los caballos que de él tiraban.

Un pasajero que acudió a prestar auxilio recibió una coza de un caballo, sufriendo fuerte contusión. Dicho pasajero fué recogido en el auto del señor conde de Ayamans y conducido a esta ciudad.

Donativo. — Doña Francisca Palacio, viuda de Moisy, ha entregado 500 pesetas a la «Gota de Leche» de Mahón para contribuir al sostenimiento de dicha institución.

Buque de guerra. — Del 20 al 23 es esperado en Mahón el crucero inglés Cumberland.

Embarcación en peligro. — Esta mañana mientras dos individuos se hallaban pescando desde una embarcación y anclados frente la torre de Porto Pi, han sido arrastrados por una racha de viento hacia el interior del puerto.

Acto seguido, previo aviso del vigía, ha salido de la Comandancia de Marina una lancha tripulada por cuatro marineros en auxilio de la antedicha embarcación, la que ha sido conducida al puerto.

El hecho ha carecido de importancia.

Revista anual. — Para conocimiento de los interesados, se hace público que la revista anual de los individuos sujetos al servicio militar en sus distintas situaciones y que se venía pasando en los meses de octubre y noviembre, tendrá lugar en los días de noviembre y diciembre, con arreglo a las prescripciones de la nueva Ley de Reclutamiento.

Fiestas religiosas. — El pasado domingo se celebró, como ya anunciamos, en la iglesia de Buñola una solemne función religiosa en honor de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro que se venera en aquella iglesia.

El acto resultó muy solemne y a él asistieron numerosos fieles.

La misa mayor fué ejecutada admirablemente por el profesor D. Miquel Negre.

Boletín. — En esta Redacción hemos recibido el número 21 del Boletín que publica la «Liga de propietarios de fincas urbanas». Contiene escogido sumario.

Automóvil. — El vapor correo de Barcelona llegado esta mañana ha sido portador de un lujoso automóvil para el propietario D. Juan Palmer.

Vacunación. — El próximo viernes, de 4 a 5 de la tarde se vacunará gratuitamente en el local de la Cruz Roja de esta ciudad, situada en la Rambla.

Los basureros. — Las quejas que continuamente recibimos del modo como se viene efectuando la recogida de la basura en las casas particulares, nos obliga a llamar la atención de la Alcaldía de los Tenientes de Alcalde para que obliguen a los basureros a que sea recogida todos los días de los domicilios, pues se da el caso, como en el barrio del Hospital, de que transcurren días y más días sin que aparezcan a recogerla.

Aclaración. — En el extracto de la sesión celebrada ayer por el Ayuntamiento, decíamos equivocadamente que se había nombrado auxiliar para la enseñanza de corte y confección de la Escuela de Artes y Oficios a doña Antonia Vidal y Bestad, en vez de doña María, que es el nombre de la agraciada.

Confirmada. — Lo ha sido por la Sala de esta Audiencia el acta de procesamiento dictada por el Juzgado de Inca contra el Alcalde de la Puebla don Rafael Torres, a petición de la representación del concejal don Domingo Alomar.

Sesión. — Mañana a las once la celebrará la Comisión Provincial.

Extracto. — En este Gobierno civil se ha recibido el de los acuerdos tomados durante el mes anterior por el Ayuntamiento de Campos.

Infracciones. — La guardia civil del puesto de Felanig ha denunciado a varios sujetos por haber infringido la Ley de caza.

Puente. — El día 26 se celebrará la su basta para la construcción de un puente sobre el «Torrent del Mal Pas», para mejor comunicación de los caseríos del Terreno y Bonanova. El tipo de subasta es de 1.953'80 ptas.

Ojos de gallo. — Se extirpan de raíz con el Mata-Callos «Boschs» (marca Burbay).

Véase en 4.ª página el anuncio de Inguilalos.

La voz de la calle

Un ruego

Al señor Alcalde, del Contralista del arbitrio de los perros y al señor Presidente de la Protectora de Animales.

Me atrevo a llamar la atención de los señores que anteceden sobre el aspecto deplorador, para una población de la catego-

ría de Palma, que ofrecen los perros que pululan por estas calles y plazas, y los caballos escuálidos.

«No es vergonzoso tener convertida la capital de la perla del Mediterráneo en chenil?»

Es la única capital en el mundo que permite que los perros vayan sueltos y sin bozal, sobre todo, sueltos.

Por eso vemos a cada paso escenas repugnantes y que sublevar a los ánimos más tranquilos.

«¿Por qué no recoge el señor Contralista de las plazas, los perros vagabundos y que no llevan collar ni placa?»

«¿Será cierto lo que dijo un señor concejal, de que la Protectora de Animales había cubierto los gastos del Contralista para que de «ara en paz a los perros?»

«¿Por qué no se dedica el señor Presidente de la Protectora de Animales a inspeccionar las caballerías, amoninando de carga a los caballos escuálidos, que algún carretero poco aprensivo apalea barbaramente?»

«¿Por qué no han de ser jubilados del trabajo los caballos viejos, como se hace en otras poblaciones?»

«¿Por qué no han de examinarse por los veterinarios municipales los caballos que trabajan en cargas pesadas y desecher los inútiles, como en una corrida de toros se hace, y eso que los llevan al suplicio?»

«Espero del señor Alcalde que tantas pruebas viene dando de desear el bienestar del vecindario, nos librará de perros vagabundos y de caballerías escuálidas e inútiles para el trabajo pesado.»

Un protector de los animales.

Sociedades y Corporaciones

Gremio de zapateros

Los Sindicatos y Clasificadores del gremio de zapateros convoca a los de dicho gremio a la junta de agravios que tendrá lugar el jueves 17 del corriente, a las 8 y media de la noche, en el domicilio de La Unión Industrial, plaza de la Constitución, 48 principal, donde se hallarán expuestas a efectos de reclamación las listas del reparto, como igualmente se hallarán de manifiesto en casa del primer Síndico que suscribe, calle de San Miguel, número 30.

El primer Síndico.—Pedro A. Estelrich.

Gremio de tejidos e hilados

Confeccionado el reparto que corresponde a los señores pertenecientes a este gremio, quedan expuestas las listas de repartimiento en casa del Síndico D. Ignacio Figueroa.—Brondo 7 y 8, los días 14, 15 y 16 del corriente. Así mismo les participamos que la Junta tendrá lugar el día 16 a las ocho de la noche en el local que ocupa la Cámara de Comercio.

Palma 12 Octubre.—El Síndico, Ignacio Figueroa.

Gremio de talleres

Los sindicatos y clasificadores del gremio de talleres de construcción de calzado con 4 operarios convocan a la junta de agravios que tendrá lugar el día 18 del corriente, a las ocho de la noche en el local de la Unión Industrial (Plaza Constitución 48) donde se halla la lista a disposición de los señores agraviados.

Palma 14 Octubre de 1912.

Gremio de herreros y cerrajeros

Los sindicatos y clasificadores del gremio tendrán expuestas las listas los días 15, 16 y 17 del corriente en casa del síndico Salvador Labrés, calle de Bosch, número 6, desde las ocho de la mañana hasta las doce, y la junta de agravios se celebrará el día 18, a las siete en punto.

Gremio de plateros en composturas

Por la presente se hace saber a dicho gremio que las listas para el próximo año estarán de manifiesto en casa del síndico D. Antonio Forteza, Colón 68 los días 15, 16 y 17 de siete a nueve, para efectos de reclamación.

Palma 14 de Octubre de 1912.—Antonio Forteza.

LA HERNIA

El Vendaje Barrere de París

ELASTICO Y SIN RESORTE. Único adoptado por el Ejército francés. Con medallas de oro y diplomas de honor en las Exposiciones de Bruselas, Londres y Bruselas.

Se harán aplicaciones en: PALMA: Hotel Mallorca (casa Barnis) los días jueves 17 y viernes 18 Octubre. MAHON: Hotel Bustamante, los días sábado 19 y Domingo 20 Octubre.

Herniados: La Hernia hoy ya no la consideramos como una enfermedad. Ante el desgraciado fracaso de las operaciones quirúrgicas, que dejan muchas veces reproducir la hernia, ante el fracaso grandioso de los que ya del país, ya del extranjero, han pretendido curar las hernias, nosotros repetimos.—La hernia no es una enfermedad, solamente una molestia.

Los miles de herniados que tienen voluminosas hernias escrotales, lo mismo que los que padecen una pequeña hernia inguinal y han tenido ocasión de ver y ensayar los nuevos modelos y reforzados Vendajes de la preciosa invención del Dr. BARRERE de París, son unánimes en declarar que su mal les importa poco y que con el verdadero Vendaje BARRERE se consideran como curados puesto que la molestia ya no existe, y por otra parte gracias a esta perfecta y única contención la Hernia no puede jamás extinguirse.

No se trata de vagas promesas, los ensayos se hacen siempre inmediatamente y al instante la Hernia la más rebelde, se encuentra contenida sin que pueda jamás escaparse.

Ver y ensayar los aparatos BARRERE es adoptarlos. Ensayos gratis: avisando se pasa a domicilio. Pídase el tratado científico LA HERNIA.

A. Ferrer, Paseo de Gracia, 30, 1.º BARCELONA

J. Tarrafeta, Sastre

Se confeccionan toda clase de trajes y abrigos a precios módicos. Frente al Grand Hotel, entrada Unión 101 piso 1.º, Mercado, Palma. Se necesita un aprendiz.

Don Teodomiro González Antonini a la octava compañía de Depósito del regimiento de ferrocarriles con residencia en Antequera.

El Capitán de la Guardia civil don Rodolfo Tormo de Revelo, de la tercera Compañía de la Comandancia de Huesca a la segunda de Baleares.

Transportes. Se ha ordenado que sean remitidos por el Parque regional de Artillería de Sevilla al Parque de la Comandancia de Artillería de Mallorca 16 colerones «Martheu» modelo 1899 por el Parque de la Comandancia de Artillería de Mallorca 16 colerones modelo 1879 al parque regional de Artillería de Barcelona.

Procedentes de Barcelona han llegado esta mañana a bordo del vapor «Bellver» los siguientes pasajeros:

D. José Morell, D. Bartolomé Fontanel, D. Mariano Cerdó, D.ª María Merlá, doña Francisca Fiol, D.ª Francisca Ilo, D.ª Mariana Piña, D. Mariano Reina, D.ª Luisa Batistini, D. Francisco Forteza y señora, D. Ricardo Obach y señora, D.ª Isabel Roca, D.ª Antonia Bonel, D.ª Teresa Brusó, D.ª Antonia Baneto, D.ª Antonia de Codina, D.ª María Mulet, D.ª Carmen Rubí, don Esteban Monjo, D. Antonio Bibiloni, don Antonio Fuster, D. Juan Pons y señora, D. Enrique Inglés, D. Pedro Abadal, don Juan Riera, D. Bartolomé Fullana, D. José Perelló, D. Bartolomé Mascare, D. Bartolomé Fiol, D. Mateo Puigerver, D. Antonio Escalas, D. Juan Servera, D. Guillermo García, D. Juan Sabater, D. Jaime Vila, D. Juan Bracons, D. Antonio Salvá, doña Sofía Pérez, D.ª Eudoxia Pérez, D. José Oliver, D. Jerónimo Llull, O. Picornell, doña Francisca Llull, D. Pedro Güell, D. Lorenzo Pou, D. Alfredo Wiell, D. Jaime Palmer, D.ª María Ballester e hijo, D.ª Francisca Rullán, D.ª Juana Rullán y D. Guillermo Borrás.

Procedentes de Mahón y a bordo del vapor de su mismo han llegado esta mañana los siguientes:

D. José María Victory, D. Jacobo Vida, D. Antonio Cabrer, D.ª Mercedes Estarellas, D.ª María Estarellas y D. José Anglada.

Para Valencia han embarcado esta tarde los siguientes pasajeros:

D. José García, D. Jaime Miró, D. Damián Miró, D. Bartolomé Busquets, don Antonio Serra, D. José Ripoll, D. Ricardo Beltrán, D. Guillermo Bernat y familia y D. Juan Callaghan y señora.

De Barcelona el vapor «Bellver». Procedente de Mahón, el vapor de su mismo nombre.

Para Valencia el vapor correo «Mallorca».

Para Cabrera el vapor «Ciudad de Palma».

Para Valencia el laud «San Antonio».

A las seis y media de la tarde, se hallan fondeados en el puerto los siguientes buques:

Vapores.—«Miramar», «Bellver», «Isleño», «Mahón», «Ciudad de Palma», «Salvador» y «Número 2».

Veleros.—«Joven Dolores», «Los Amigos», «María Luisa», «San José», «Pedro Oliver», «Carmelita», «Urbana» y «Beatriz».

Telegramas recibidos esta mañana en Comandancia de Marina: Bjoli día 15 a las 8.

Barómetro 7596; viento noreste bonancible, mar marejada, cielo despejado y horizontes brumosos.

Alcudia día 15 a las 9'50. Viento noreste, fresquito, mar picada y cielo acejado.

Ibiza día 15 a las 10'30. Viento noreste, flojo, cielo acejado y mar rizada.

Sóller día 15 a las 9'10. Viento este flojo, mar picada y cielo acejado.

Siguen los trabajos de reparación en el casco y maquinaria el vaporcito «Unión» que se halla anclado en el fondeadero de los astilleros del «Molle».

El vapor correo de Valencia, ha embarcado una importante partida de cerdos cebados.

El día 29 del actual es esperado en el puerto de Barcelona el crucero alemán escuela de guardias marinas «Herita».

El mentado buque saldrá luego para este puerto.

A consecuencia de los últimos temporales ha desaparecido la boya de amarre de las islas Columbretas, habiéndose circulado las oportunas órdenes para su hallazgo.

La Dirección de la compañía de Vapores Correos de África, accediendo a ruegos del comercio de la de Barcelona y de Valencia, ha acordado restablecer con carácter definitivo el servicio diario entre Barcelona y Valencia y viceversa, exceptuando los domingos.

Por acuerdo de la Junta de gobierno del arsenal de Cartagena se saca a nuevo concurso público y libre, la enajenación del casco del crucero Lepanto. El acto tendrá lugar el día 6 de Noviembre próximo, a las diez de la mañana, en el ministerio de Marina.

Es probable que en la segunda quincena del corriente mes sea inaugurado en Ferrer el dique de 20,000 toneladas.

Dicha inauguración parece que consistirá en llenar el dique de agua y probar el barco-puerta, y en el caso de que los resultados sean satisfactorios, como es de esperar, se procederá a quitar la ataguía que lo cierra, para que el España entre en el mismo.

ESTADISTICA

Nacimientos y matrimonios

Número de los registrados en el día 13. En el Juzgado de la Catedral.

Nacimientos.—4 varones y 4 hembras. Matrimonios.—Ninguno.

En el Se viéndose pro Se pronu de la infanta En segun de duelo.

A las tres Congreso, p Romanones. En el ban flores Canal Alba. Se lee en relativa al fa Teresa. El señor Parlamento, tación del p sentidas fras virtudes quor de sus d España. ben enmu seguro de ira, propone de diputado Rey el dolor

ABONOS QUIMICOS

Grandes existencias de primeras materias para el abono de las tierras. Calidad superior y graduación garantida. SUPERFOSFATO DE CAL 16718 de la tan acreditada marca RIO TINTO. Inmejorables condiciones de sequedad y pulverización. Para que sirva de garantía a nuestra numerosa clientela publicamos a continuación copia de la siguiente carta que se nos envía:

«Sineu 11 Octubre 1912.—Sres. Planas, Pizá y C.^a—Palma.—Muy señores míos: Me complazco en comunicar a Vdes. que hemos recibido el certificado de análisis del laboratorio de París, al cual remitimos la muestra del superfosfato que este Sindicato adquirió a su respetable casa y que ha resultado contener 16,63 p. g. de ácido fosfórico soluble al agua y al citrato. Aprovecho la ocasión para repetirle a Vds. s. s. q. b. s. m.—Por el Sindicato Agrícola de Sineu.—El Presidente, Francisco Crespi.»

Esta casa no expende otro superfosfato que 16718 y se complace en tener sus existencias a disposición del público para que puedan tomar muestras para su comprobación las personas que les interese.

Planas, Pizá y C.^a Almacén: Ensanche, frente Capuchinos. Oficinas: San Miguel, 29 (antes la Roqueta), Palma.

José Fuster Pomar
MEDICO-CIRUJANO
Ha trasladado su domicilio y despacho en la Plaza de Juanot Colon número 36 (frente a la estación del ferrocarril).
Horas de consulta de 9 a 12

DIETARIO AGENDA
para 1913
Con las guías de Palma, Madrid, Barcelona y Valencia.
Dos días por página pesetas 1'25
Página por día, 2
Edición especial con secante para cada hoja.
De venta en la Librería de JOSE TOUS

POR TELEGRAFO

SENADO
Madrid 15 (2'15 m.)
En el Senado se ha celebrado sesión, viéndose poco concurrida. Se pronunciaron discursos necrológicos de la infanta doña Teresa. En segunda se levantó la sesión en señal de duelo.

CONGRESO
Madrid 15 (2'15 m.)
A las tres de la tarde se abre la sesión de Congreso, presidida por el señor conde de Romanones. En el banco azul están sentados los señores Canalejas, Barroso, Villanueva y Alba. Se lee el Real decreto reanudando las sesiones parlamentarias. Se aprueba el acta. Se lee una comunicación del Gobierno relativa al fallecimiento de la Infanta doña Teresa. El señor conde de Romanones expone al Parlamento, que como base de la representación del país se asocia al duelo. Dedicada sentidas frases a la Infanta para ensalzar las virtudes que la adornaban. Dice que al dolor de sus deudos va unido el dolor de toda España. Añade que ante la muerte deben enmudecer las pasiones políticas, y seguro de interpretar el sentir de la Cámara, propone que se nombre una comisión de diputados para que exprese a S. M. el Rey el dolor que embarga a todos los representantes del país. Y se levanta la sesión en señal de duelo.

ECOS VARIOS
Fallo del Consejo de Guerra
Madrid 15 (2'15 m.)
Ferrol.—Hoy ha terminado el Consejo de Guerra que se reunió para juzgar a un marino que se negó a arrodillarse en una misa celebrada en el Arsenal. El Fiscal pidió la pena de 18 meses de arresto mayor. La defensa fue brillante, alegó como argumento principal que no se podía mandar al acusado que se arrodillara estando, como estaba sin armas, como así lo determina el Reglamento. La sentencia no se hará pública hasta que la apruebe el Capitán General. Dicese que se le condenará a seis meses y un día de prisión. **Enriqueta Martí ante los tribunales**
Barcelona.—Hoy se ha visto en la Audiencia, a puerta cerrada, la causa que por corrupción de menores se sigue contra la famosa Enriqueta Martí por denuncia de una joven que tenía en su casa, menor de 23 años cupletista y que no se presentó a declarar. El veredicto del Jurado ha sido de culpabilidad, habiendo sido en su caso condenada a 20 meses de reclusión. **Los alumnos entran en clase.—Individuo detenido.**
Madrid 13 (2'15 m.)
Barcelona.—Los alumnos de la escuela de ingenieros industriales han entrado hoy a clase. La policía ha detenido a un individuo que se cree complicado en la falsificación de billetes descubierta hace varios días. Parece que dicha falsificación tiene ramificaciones en varios puntos. **Periódicos denunciados**
Barcelona.—Han sido denunciados los periódicos republicanos «El Progreso» y «El Intransigente» por excitación a la rebelión. **Falsa noticia**
El general Aznar ha comunicado al se-

ñor Barroso, la falsedad de la noticia referente a la muerte de un capitán por un guardia civil, noticia que ha publicado un periódico.

Un ahogado
Madrid 15 (2'15 m.)
Murcia.—A consecuencia de las lluvias caídas estos días, se desbordó la rambla de Carruchol. Al intentar atravesarla José Marcoa pereció ahogado.

Alarma en un cine
Barcelona.—En el cine Marina se produjo una falsa alarma, debido a haberse roto una bombilla eléctrica. El público se atropelló en la puerta de salida. Resultaron seis contusos.

Noticia desmentida
Madrid 15 (2'15 m.)
Algunos periódicos han acogido el rumor de que en Peñuelas un soldado había matado a un teniente. En los centros oficiales carecen de noticias sobre el particular. La Comandancia del puesto ha desmentido el rumor.

Choque de un automóvil
Cerca del Puente de los franceses, chocó con un guardacantón un automóvil que iba ocupado por cuatro personas. El auto quedó destruido, uno de los ocupantes don Carlos Schliez resultó muerto, los demás ilesos.

Funerales
Coruña.—En la Colegiata se han celebrado solemnes funerales en sufragio de la Infanta María Teresa. Asistieron las autoridades militares y civiles.

La «Gaceta»
Madrid 15 (11 m.)
La «Gaceta» de hoy publica la disposición referente al canje de las notas del día 24 de septiembre próximo pasado entre España e Inglaterra para el reconocimiento recíproco de los certificados nacionales sobre arqueo de buques mercantes. También inserta otra anunciando que por nota de 4 de septiembre el Gobierno anunció al de Portugal la disposición de 27 de enero de 1893 y la R. O. haciendo extensivos los beneficios de indulto otorgados por R. D. de 25 de mayo, a los que incurriendo en responsabilidad habían cambiado de residencia sin la debida autorización y haciéndolo extensivo a los individuos que hubieren contraído matrimonio infringiendo la ley de reclutamiento. Igualmente publica otra R. O. disponiendo que los sustitutos personales nombrados en virtud del artículo 21 de la R. D. de 3 de mayo de 1903, se les incluya para los efectos de la propuesta unipersonal para regir provisionalmente las auxiliares de número, vacantes en las Universidades y como si fueran auxiliares interinos entre los números 3.º artículo 2.º del R. D. de 12 de enero.

Atentado contra Roosevelt
Comunican de Millyvanti (Estados Unidos) que Mr. Roosevelt ha sido objeto de un atentado. Ha resultado herido, al parecer de poca gravedad.

Incidente en un tren
Madrid 15 (11 m.)
Puerto de Santa María.—En un tren especial regresaban los viajeros que fueron a las fiestas de la patrona. En Rota se detuvo cuatro veces durante el trayecto hasta llegar a la primera aguja, no pudiendo parar. Los viajeros tuvieron que descender de los coches. Tuvieron que ir a pie a la estación, sin

que nadie les diera explicación de lo ocurrido.

Tormenta y aguacero
Málaga.—Se ha desencadenado una gran tormenta y un fuerte aguacero. El río Guadiana ha experimentado una gran crecida inundando varias casas de diversos barrios y pasados, buena parte de la Caleta y calles de extramuros las que se hallan encharcadas y convertidas en barrizales enormes. El tiempo sigue tormentoso.

Vecindario disgustado
Logroño.—Ha sido recibido con gran disgusto y con protestas entre el vecindario la determinación del Ayuntamiento de suprimir los consumos en 1913, pues se han introducido como compensación una multitud de impuestos.

Poca animación.—Conferencia
Madrid 14 (2 t.)
En los pasillos del Congreso hay muy poca animación. Antes de la sesión conferenciaron los señores Canalejas, Romanones y los Ministros.

Llegada de diputados
Ha llegado el diputado señor Cambó. Mañana llegará el señor Lerroux. **Firma de un decreto**
Hoy se ha firmado un Real decreto autorizando al señor Arias Miranda para presentar un proyecto para incorporar al texto de la Ley Hipotecaria reformando algunos artículos.

Lo que dice Salvatella
El diputado catalán señor Salvatella dijo que la ley de Asociaciones cree que no se discutirá hasta después de las fiestas de Pascuas, suponiendo que esperando el plazo determinado en la ley del Caudado. Añadió que la combatirán con tenacidad.

Votos particulares
Madrid 14 (2'15 t.)
El señor Salillas ha presentado varios votos particulares al presupuesto de Guerra que afectan a los capítulos de administración central de los cuerpos de la Armada y Academias militares. Los radicales han presentado una enmienda al capítulo de la Casa Militar del Rey, pidiendo que se elimine la partida de 55.000 pesetas asignadas al profesor del Infante D. Alfonso y al hijo de D. Carlos.

Reunión de la minoría carlista
La minoría carlista celebró una reunión en el Congreso para cambiar impresiones. Acordó mantenerse a la expectativa del desarrollo del debate. **Lectura del presupuesto.—Un empréstito**
Madrid 15 (2'15 m.)
Mañana leerá el ministro de Hacienda señor Navarrevierta en el Congreso, el presupuesto cuya liquidación asciende a 280 millones. Para cubrir esta suma, solicita de las Cortes que amplíe la autorización al Gobierno para que pueda emitir un empréstito en una o varias veces, cuando las circunstancias lo aconsejen. La emisión se efectuará en títulos de la deuda interior. Ignórase el tipo del interés y las clases de valores.

Diputados regionalistas
Los diputados regionalistas catalanes se encuentran en una situación expectante, hasta saber si el Gobierno mantiene la promesa que hizo de aprobar el proyecto de ley de Mancomunidades. **El recargo sobre el maíz**
El ministro de Hacienda señor Navarrevierta se propone reducir el recargo sobre el maíz a 50 céntimos. **Una circular**
El ministro de Instrucción pública señor Alba ha publicado una R. O. circular dirigida a las Juntas Provinciales para que envíen cuanto antes los datos relativos a los maestros rigurosamente exactos y advirtiéndoles que se formará expediente a los que no cumplan la orden. Con este motivo hoy ha dejado cesante a un secretario de una Junta Provincial que remitió unos datos que son completamente inexactos, referentes a un concurso de traslado de maestros.

Reunión de Diputados trigueros
Madrid 15 (2'15 m.)
Los Senadores y Diputados trigueros se reunieron en el Congreso para tratar de la supresión del recargo que pesa sobre los trigos. Se acordó visitar al señor Navarrevierta para rogarle que aplase la determinación hasta dentro de un mes, para ver si se consolida el precio. **Ribalta desmiente a «La Epoca»**
Barcelona.—Por referencia de un individuo de la familia del señor Ribalta se sabe que éste al enterarse de las noticias que le atribuye el periódico «La Epoca» dijo que eran una sarta de atrocidades y barbaridades y que inmediatamente fué a conferenciar con el Gobernador desmintiendo categóricamente cuanto se le ha atribuido. **Reunión de la minoría conjuncionista.**
Madrid 15 (2'15 m.)
Parece que en la reunión celebrada por la minoría conjuncionista, se apreció la censurable intervención del Gobierno en la huelga de ferroviarios, excepto don Melquiades Alvarez que estimaba que un gobierno republicano hubiera hecho igual, y así debía reconocerse mirando al porvenir. Después de escuchado este criterio, desaparecieron los temperamentos belicosos que reinaban en el seno de la reunión.

Mitín nacionalista
Ferrol.—Se ha celebrado el anunciado mitín nacionalista. Los oradores se ocuparon de la enseñanza moderna local. El teatro donde se celebró estaba atestado, abundando las mujeres. Reinó el más completo orden.

Contrariedad
Sábese que al ministro de los Estados Unidos no le han producido los discursos que pronunciaron los enviados americanos, durante estos días, la contrariedad que le produjo el del representante portorriqueño, que pronunció en Cádiz. **Lo que dice «La Mañana»**
Madrid 15 (11 m.)
Dice el periódico «La Mañana» que ha oído asegurar, pero no lo cree fundado, que el señor Sol y Ortega ha llegado a un acuerdo con D. Melquiades Alvarez y que es seguro que aquél ingresará en el partido reformista.

Ruptura entre los señores Feliu y Mella.
Dice que la ruptura entre los señores Feliu y Vazquez Mella obedece a que el señor Feliu, según parece, ha hecho indicaciones de que no se le diera importancia a los actos que realizase el señor Vazquez Mella.

Cuestiones Sociales
Asamblea ferroviaria
Madrid 15 (2'15 m.)
Barcelona.—Anoche celebraron asamblea los ferroviarios de la sección del Norte. La entrada era rigurosa, siendo escasa la concurrencia que asistió. El señor Cordoncillo, relató brevemente la gestión realizada por el Comité Nacional. Después cedió la palabra al señor Barrio por encontrarse indisputado. El señor Barrio pronunció un largo discurso, en el que hizo historia de la constitución de los ferroviarios, de los trabajos realizados por el Comité, del resultado del Congreso y de la participación del Comité en la pasada huelga. Negó que la organización ferroviaria tenga carácter político. Dijo que la huelga la había provocado el Director de la Compañía Madrid, Zaragoza y Alicante con sus medidas injustas. Reinó completo orden.

Huelga de mineros
Sevilla.—En las minas de Villanueva se han declarado en huelga 530 obreros por despedido de dos de sus compañeros. Se gestiona se lleve a cabo la huelga general de mineros. **¿Nueva huelga?**
Córdoba.—Han celebrado una reunión los ferroviarios. En ella se censuró la conducta del señor Ribalta. La impresión dominante es que habrá una nueva huelga, prescindiendo de los catalanes, en el caso en que las Cortes no solucionen favorablemente el conflicto. **Huelga de estibadores marítimos**
Coruña.—Se han declarado en huelga los estibadores marítimos y terrestres. Piden aumento de jornal. Los gabareros secundantes en sus propósitos.

Hacia Madrid
Madrid 15 (11 m.)
Málaga.—Ha marchado a Madrid el señor Bascuñana con objeto de conferenciar con el comité de ferroviarios y al mismo tiempo cambiar impresiones. En la estación fué despedido por numerosos obreros. **En vías de solución**
Madrid 15 (11 m.)
Ferrol.—Asegúrase que hoy se solucionará la huelga de remolcadores del Arsenal. En seguida se reanudarán las obras de construcción de los buques.

Manifestaciones de Canalejas
Madrid 14 (2'15 t.)
El Presidente del Consejo señor Canalejas estuvo en Palacio despatchando brevemente con S. M. el Rey. Después fué al ministerio de Fomento donde conferenció por espacio de una hora con el ministro Sr. Villanueva. Al recibir a los periodistas dijo que ha visto la carta que publica el periódico conservador «La Epoca» con las declaraciones que ha hecho el presidente de los ferrocarriles catalanes señor Ribalta sobre la huelga ferroviaria. Dichas declaraciones revelan una actitud provocadora. Claro es que hemos telegrafado al Gobernador de Barcelona para que llame la atención del señor Fiscal a fin de que examine el alcance de las mismas y sobre todo para confirmar la exactitud de ellas y proceder en su caso. Hasta el momento presente el Gobernador Civil no ha contestado. Añadió el señor Canalejas que también el señor Barrio ha hecho declaraciones violentas. Según me ha dicho el señor Villanueva, el Comité Central Ferroviario le ha pedido una entrevista. Dijo después que el reglamento provisional para cabildos insulares que publica la «Gaceta» se remitirá al Consejo de Estado para que informe y después se publicará el reglamento definitivo. Visitó al ministro de Hacienda señor Navarrevierta el cual le manifestó que le preocupa mucho la baja experimentada por los valores públicos, porque no sólo se ha producido la baja en las bolsas europeas, más o menos inmediatas a los Balcanes, sino que también han sufrido deprecia-

ción en las bancas y bolsas americanas, y extendiéndose el quebranto a las sociedades particulares como en la Compañías de Minas de Riotinto. Dijo el señor Canalejas que como no ha habido alteraciones en los mercados, no se explica la baja. De todos modos no está justificada la alarma a pesar de que conocida la solidaridad de las Bolsas respecto a la cuestión balcánica, no se sabe el pensamiento de las grandes potencias pues sólo la prensa publica hipótesis y conjeturas.

Sobre lo que pasará en el Senado, dijo que hoy se leerá el despacho ordinario y se dará cuenta de la muerte de la Infanta María Teresa pronunciándose discursos necrológicos de se levantará la sesión. Luego añadió que había hablado con el señor conde de Romanones. Ignora lo que sucederá en el Congreso. Yo desearía que hubiera sesión para que se sortearan las secciones y así se leerían mañana los proyectos ferroviarios y facilitarían los nombramientos de las comisiones. Agregó que se dedicarán cuatro horas al presupuesto y Guerra y dos a ruegos y preguntas, continuando en los días sucesivos de igual manera, pues no puedo prescindir de discutir los presupuestos. La huelga, dijo, puede discutirse dentro del proyecto ferroviario. Hoy sabré si el señor Montero Ríos viene a esta, pues tiene un nieto en la convalecencia. Añadió que las misiones americanas marcharán unos mañana y otros el jueves. Terminó elogiando las frases que pronunciaron anoche en el te que se dió en la Unión Ibero-Americana.

De Baleares
El 30 por 100 para los militares
Madrid 14 (2'30 n.)
Después de la sesión del Congreso el diputado por Mallorca señor Valenzuela se avistó con el señor Amado, también diputado y director de «La Correspondencia Militar». Juntos visitaron al señor Canalejas celebrando con él una detenida conferencia. En ella le expusieron la necesidad de conservar en el presupuesto de Guerra la cantidad necesaria para abonar el 30 por 100 de sobre el sueldo a la guarnición de Baleares. El señor Canalejas les dijo que hoy se ocupará con los ministros de este asunto y probablemente se consignará en el articulado de Ley. **Para los empleados civiles**
Hemos preguntado al señor Valenzuela si también había gestionado la consignación en presupuesto de la bonificación de 30 por 100 sobre el sueldo a los empleados civiles, manifestándonos que no lo ha hecho hasta que sepa si aquella bonificación continúa para los militares. En caso afirmativo, activará las gestiones para que el elemento civil goce de iguales beneficios que los militares.

Los Estados Balcánicos
Combate cuerpo a cuerpo
Madrid 15 (11 m.)
Turín.—El periódico «La Stampa» publica un despacho diciendo que 500 prisioneros turcos después de un bombardeo a los batallones se arrojaron sobre el enemigo a la bayoneta, entablado duro combate cuerpo a cuerpo, que duró dos horas. **Los turcos, atacan a los búlgaros**
Sofía.—Anoche 500 turcos atacaron un puesto búlgaro situado al oeste de Eschjour. Los pocos soldados que lo ocupaban se retiraron, atendiendo a las instrucciones que tenían de evitar los incidentes. Los búlgaros salieron ilesos. **Otro combate**
Belgrado.—El combate entablado en la frontera ha durado todo el día. Unos 3.000 turcos atacaron a Bistoraltza, ocupando hasta una extensión de cuatro kilómetros de la frontera serbia. Los serbios tuvieron 24 muertos y cuatro heridos. En las esferas oficiales consideran este hecho como una provocación. El Gobierno declara que se limitará a estar a la defensiva y que sólo el ejército tomará la ofensiva en el caso de que tome mayores proporciones la inmersión. **Capitulación**
Podgoritz.—La ciudad de Touzi ha capitulado hoy. Las tropas montenegrinas han entrado en ella en medio del mayor entusiasmo.

Ultimas Noticias
Entrevista regia
Madrid 15 (2 t.)
París.—Dicen de Viena a «Le Journal», que los reyes de Serbia y Bulgaria han conferenciado en Pivot, hablando reservadamente durante una hora larga y regresando inmediatamente a sus respectivas capitales. **Los turcos reciben refuerzos**
Constantinopla.—Informes oficiales que los turcos de Gosinge han recibido refuerzos, tomando la ofensiva, y rechazando a los montenegrinos y obligándoles a reparar la frontera. Añade el despacho que los montenegrinos han sufrido bajas considerables y que continúan las batallas en los alrededores de Berana. **Bulgaria, Servia y Grecia contra Turquía.**
Madrid 15 (2 t.)
París.—«Le Figaro» publica un despacho de Berlín, diciendo que Servia, Bulgaria y Grecia, declararán la guerra hoy simultáneamente a Turquía. **Entrega de Tuzi**
Podgoritz.—El comandante de la plaza

de Tuzi se ha entregado sin condición alguna. Los montenegrinos han entrado en la población al mediodía. El pueblo dió vítores a los libertadores. Se han enviado a esta ciudad 3.000 prisioneros turcos. **El proyecto del Ministerio de Fomento.**
El proyecto primero del Ministro de Fomento contiene 26 artículos. El artículo 23 está redactado en la siguiente forma: los que provoquen y exciten a procedimientos que conduzcan a interrupción, suspensión y paralización de una o varias líneas de transportes serán castigados. Las penas de arresto mayor que se impondrá serán en su grado máximo. A quienes, para asegurar los fines indicados emplearen violencia y amenazas, a no ser que ellas merezcan pena mayor. El artículo 24 dice que los funcionarios, agentes y obreros, que sin haber iniciado los procedimientos conducentes a la interrupción, paralización y suspensión, coadyuven a ellas, mediante la cesación del trabajo o las funciones que les están encomendadas o con incumplimiento de las instrucciones que recibieran para su ejecución serán castigados como dimisionarios, perdiendo cuantos derechos activos tengan.

Sobre la agresión a Roosevelt
Madrid 15 (2 t.)
Milwanke.—La agresión al expresidente Mr. Roosevelt fué de arma de fuego. Después de curado provisionalmente se dirigió al mitín de propaganda que se hacía en favor de su candidatura para las elecciones presidenciales. Allí habló por espacio de 40 minutos a pesar de la debilidad que tenía por haber perdido la sangre. Al terminar el mitín se le ha trasladado al hospital. En este sitio fué sometido a la radiografía. Se vió que la bala estaba alojada en la tabla del pecho. Se vió que no había tocado el pulmón. Roosevelt, sin ayuda de nadie, marchó a las doce de la noche a la estación tomando el tren de Chicago en donde se le extrajó el proyectil. La agresión ocurrió al dirigirse el expresidente al mitín. Un individuo le salió al encuentro. Sin mediar palabra le disparó un tiro a quemarropa. Las personas que acompañaban a Roosevelt detuvieron al agresor, el cual se resistió, entregándose al mutismo, no respondiendo cuando se le preguntaba por qué le había herido.

Canalejas y los periodistas
Madrid 15 (2 t.)
El Presidente del Consejo señor Canalejas estuvo muy temprano en Palacio despatchando con S. M. el Rey, pues éste marchó al Escorial a oír una misa que se cantó en sufragio de la Infanta María Teresa. El Rey, dijo el señor Canalejas se mostró agradecidísimo a los actos y discurso que ayer se pronunciaron en las Cámaras, añadiendo que anticipadamente esta expresión de agradecimiento, sin perjuicio de hacerla extensiva personalmente, cuando le visiten las comisiones de las Cámaras. Al recibir el señor Canalejas a los periodistas manifestó que esta tarde se leerán en el Congreso los proyectos de ley que atañen a los ferroviarios, uno de los cuales comprende la determinación y forma en que se redactará el Reglamento que viene a constituir un contrato de trabajo entre la compañía y los empleados; el segundo se refiere a los tribunales de conciliación; el tercero a los arbitrajes obligatorios. El otro proyecto define los actos de sabotaje con la mayor amplitud. Confirmó que los proyectos están inspirados en las legislaciones extranjeras. Luego el señor Canalejas habló del telegrama que ha recibido del Presidente de los ferroviarios catalanes señor Ribalta en el que desmiente las declaraciones que le atribuye el periódico «La Epoca». El señor Canalejas se lamentó de que un periódico tan serio como «La Epoca» recoga tales noticias que producen alarma en la opinión y que muchas veces entorpecen las gestiones del Gobierno. Después manifestó que además de los proyectos que se leerán hoy de los Ministros de Fomento, Hacienda y Gobernación, casi todos los días se leerán cosas nuevas pues es mucha la labor que desea realizar el Gobierno.

Bolsa de Madrid
Madrid 14 (4'55 t.)
Interior contado 83'70
Interior fin de mes 83'70
Amortizable 5 por 100 101'30
Banco de España 448'00
Compañía de Tabacos 288'50
Francos 6'50
Libras 00'00
Exterior de París 89'59
FABRA

Las mejores aguas frías del VALLE DE VICHY
SOURCES SAINT-LOUIS
St. Yorre cerca Vichy. Curan de verdad el ESTOMAGO-HIGADO-RIÑONES
Venta del yate francés «Dalga»
El viernes 18 del actual, se venderá, si la oferta acomoda, en cass del Sr. Cónsul de Francia, a las diez de la mañana, el referido yate, naufragado en la «Cala de Camp de Ma», del término de Andraitx. El yate tenía la primera clasificación en el Lloyd inglés y llevaba como lastre unas cincuenta toneladas de plomo. Para todas las condiciones de dicha venta pueden dirigirse al Agente de la Compañía aseguradora, D. Benito Pomar, calle San Miguel, número 128, o al capitán M. Arau, inspector de la misma Compañía, Hotel Victoria. El buque puede ser visitado, pidiendo permiso al señor Pomar.

Profesora inglesa
Se abre el nuevo curso de lecciones de Inglés. Informes: Centro de Anuncios.

PRODUCTOS COOPER para la Agricultura y Ganadería

Fluidos V1. y V2.—De inmejorables resultados, en el tratamiento de el Poll-Boig, Serpeta y Negrilla del naranjo, y contra el Pulgón negro, Pulgón lanigero, Pulgón verde y cotoñet del almendro. Arañuela del peral y tigre del manzano.

Caldo Cooper.—Contra los pulgones de las habas y enfermedades criptogámicas de la viña Oidium y Mildew.

Apterite.—Poderosísimo fumigante contra los insectos del suelo.

Bombas pulverizadoras Cooper—Última creación.
Bombas pulverizadoras de Mochila Cooper.—
 Para las viñas y habas.
Antizón.—Contra el tizón de los cereales.
Maquinaria Agrícola Cooper.—Para la agricultura.
 Para precios y demás detalles, dirigirse a **D. Felipe Sagge y Hermanos**, San Miguel 123, representantes exclusivos de la casa Cooper en estas Islas, en los mencionados productos

Fluido Cooper.—Único remedio contra la Glosopeda, desinfección general y tratamiento local, contra los parásitos y enfermedades de la piel de los ganados.

Máquinas esquiladoras Cooper—Para ganado de pelo.
Máquinas esquiladoras Cooper—Para ganado de lana.
Sementales ingleses Cooper.

Para precios y demás detalles dirigirse al representante exclusivo en estas Islas **D. Lorenzo Riera**, Inspector Veterinario.

LICOR VERDAD

Gran Estomacal

Que por sus cualidades digestivas es el preferido por el público alcanzando extraordinaria demanda
 Es el mejor LICOR para postres, refrescos y bautizos, por su finura, exquisito aroma y buen paladar.

Premiado con gran diploma de Honor y medalla de la Exposición de Higiene en el Tibidabo (Barcelona)

Único fabricante: **PEDRO J. ESBARRANCH, Santo Cristo, 4 Palma**

Navigazione Generale Italiana y La Veloce

Vapores directos y rápidos para BUENOS AIRES por los nuevos y veloces vapores

PROXIMAS SALIDAS DE BARCELONA

ARGENTINA, 22 Septiembre.
 PRINCIPE UMBERTO, 26 id.
 DUCA DE SABAUDIA, 3 octubre

SAVOIA, 6 Octubre.
 RE VITTORIO, 10 id.
 ITALIA, 21 id.

Cocina a la Española

Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y confort necesarios en todas sus clases contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, clase de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuartos de baños, luz eléctrica, ascensor y teléfono Marconi.

Los pasajeros de 1ª clase van alojados en camarotes ventilados e higiénicos, con lavabos, comedores con mesas, etc.

Para el despacho de carga y pasaje dirigirse a los Sres. Salom y Rullán, plaza de la Libertad 2, (frente al Borne), Palma.

Linea PINILLOS

Linea de la América del Sur
 Servicio rápido y de gran lujo
 para Montevideo y Buenos Aires

Saldrá de Barcelona el día 6 de Noviembre el magnífico y acreditado vapor

Valbanera

El próximo viaje lo efectuará el vapor INFANTA ISABEL saliendo de Barcelona el día 22 de Noviembre.

Prostan este servicio magníficos vapores de gran marcha con espaciosas camarotes de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta—Camarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos.—Alumbrado eléctrico—Teléfono Marconi.

LINEA DE LAS ANTILLAS, Y ESTADOS UNIDOS

SALIDAS FIJAS DE PALMA

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Havana, Guantánamo y Santiago de Cuba saldrá de este puerto directamente el día 5 de Noviembre el magnífico vapor

CATALINA

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos.
 NOTA.—Se suplica a los señores pasajeros se sirvan avisar la carga que tengan que embarcar para reservarla la cabina necesaria.
 Para más informes dirigirse a los señores Planas, Plá y Compañía, S. C. San Miguel 29 representantes de la Compañía.

Agua Ozonizada

Privilegio exclusivo
 Contra las enfermedades infecciosas

El modo más racional de evitarlas y curarlas es el uso diario de estas aguas únicas privadas del micro-organismo.

MUY AGRADABLE COMO AGUA DE MESA

y muy eficaz tomada a pasto en las INFECCIONES GASTRO INTESTINALES, FIEBRES TIFOIDEAS y en las dispepsias ATONICAS.

Depósito, LIBERTAD, 17 esquina Polaires.
 Venta Farmacia de D. Juan Valenzuela, Cuartara.
 Id. id. de D. José Miró, Colón—22.
 Id. droguería de Viuda Baquassar, La Beleárica, Marina—44.
 Id. id. de D. Domingo Durán, Unión.
 Y principales Hoteles.

Pastillas Gropo de Mentol y Cocaina

El dolor de garganta y la tos causan a la primera pastilla.
 El MENTOL, que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, pero la sensación su frescura y suavidad es que se encuentra la garganta después de su uso, completando y acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaina y el clorato potásico.

Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas, ya sean hipertróficas o atroficas de forma seca, granulosa, granular o escamosa, de los fumadores, en las laringitis agudas y sub-agudas acompañadas de ronquera y cosquilleo laringeo, en las toses convulsivas tan perniciosa, en los alcohólicos y resaca, en la coqueluche, etc. etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa y dejando a la garganta, con tal situación de frescura y bienestar tan agradable que el individuo se encuentra rápidamente mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.
 Pesetas 1/50. En Palma: Dr. Valenzuela, depositario.

¡Caballeros! ¡Señoras! ¡Niños!

Usad siempre a diario los célebres

Polvos Noel

Los médicos más eminentes los recomiendan para los escocidos de los niños, ardores, granos, rojeces, erupciones, grietas, sarpullidos, quemaduras y demás irritaciones cutáneas e higiénica de la piel.

«Noel» evita el sudor y mal olor en los pies y sobacos.
 «Noel» suaviza y entona la piel.
 «Noel» para los caballeros después de afeitarse es imprescindible, pues evita el ardor de la navaja y previene cualquier infección.
 «Noel» es el mejor para la toilette de señoras.
 «Noel» es indispensable después del baño y muy agradable.

«Noel», excelente antiséptico, el mejor de todos; exigid la marca.

Botes, presentación exquisita, ricamente perfumados y corrientes.

¡NO DEJAR SE SORPRENDER POR OTRAS MARCAS!

Único agente en España y América Latina: Joaquín Fau, C. Mallorca, 184 Barcelona.
 Depositarios en Palma, Centro Farmacéutico, venta Droguerías Viuda de José Juan, sucesores de Boscana, Domingo Durán, Bodega Palmesana, Perfumería Lucas Canals y Rafael González «Perfumería Inglesa».—En Inca, Droguería de la Sra. Viuda Jané, y todas las buenas droguerías, perfumerías y farmacias.
 Representante Antonio Marimón, Plaza del Mercado—24.

Lloid italiano

COMPANIA DE VAPORES RÁPIDOS Y DIRECTOS
 entre Barcelona y Buenos Aires

PROXIMAS SALIDAS

INDIANA, 3 Octubre. CORDOVA, 30 Octubre.
 P. MAFALDA, 24 id.

Especiales para pasajeros de tercera

Únicos que reúnen las condiciones indispensables para comodidad del pasaje de 3.ª y la verdadera Cocina Española.
 Informes Libertad 17 (Esquina Polaires).

CALLIGITA PIZA!

Estirpa rápidamente sin dolor ni molestia los callos y durezas. Es curioso, no motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico en una peseta en las farmacias, droguerías y zapaterías. Depósito, Farmacia Rover, Plaza Antonio Maura.

Liga de propietarios de fincas urbanas

SAN MIGUEL 18-1.º

Habitaciones para alquilar

Calle ó plaza	n.º	Piso	Informes	Observaciones
Calle de Olmos	107	tienda	Santo Domingo 13-3.º	Agua, patio, 5 dormitorios
Vileta (San Lluís)	1.º	bajo	Zavella 6-1.º	4 dormitorios, jardín y agua
P. Gomila Terreno	3.º	3.º	Constitución, 02	Local para Almacén 50 pts.
Calle Misión	53	pral.	San Miguel—18	capacidad, agua grifo, col.
Calle de Felu	1	2.º	Brossa 19, tienda	mucha capacidad y agua.
Calle de Quint	7	2.º	Olmos—168.	Agua, capacidad, confort
Calle de Palacio	73	2.º	Liga de Propietarios	4 dormit. 3 salas agua grifo
Calle Samaritana	14	3.º	Samaritana 14-1.º	

Conquistador 4 y Rosario 1. Local propio para establecimiento.
 Locales Ronda Poniente propios desalojen almacenes Muelle. Informes Ribera 9

NO MAS PELO BLANCO

Tintura del Doctor Padró

Para teñir el pelo de color castaño, oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido, higiénico y eficaz.
 Venta. Droguerías y Perfumerías, Farmacia del Globo, plaza Real 1, Barcelona.

Servicios de la Comp. Transatlántica de Barcelona

Linea de New-York, Cuba y México.—El día 25 Septiembre saldrá de Barcelona, el 26 de Valencia, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor MONTEVIDEO, directamente para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Májico.

Linea de Venezuela Colombia.—El día 10 Octubre saldrá de Barcelona, el 11 Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor ANTONIO LOPEZ directamente para Los Palmar, Santa Cruz de Tenerife, Sta. Cruz de la Palma, Puerto Rico, Puerto Plata (dominica), Habana, Puerto Limón y Colón de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampoco con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conexiones directas. También carga para Manzanillo y Coco, con trasbordo en Guaymas y para Guaymas, Charpano y Trinidad, con trasbordo en Puerto Cabello.

Linea de Filipinas.—El día 9 de Octubre saldrá de Barcelona habiendo hecho la escala intermedia el vapor ANTONIO LOPEZ directamente para Génova, Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapur, Ho Ho y Manila sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Linea de Buenos Aires.—El día 3 de Octubre saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor P. DE SATRUSTEGUI, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Linea de Canadá y Fernando Poo.—El día 2 de Octubre saldrá de Barcelona el vapor CIUDAD DE CADIZ con escala en Valencia y Alicante, el 7 de Cádiz directamente para Tánger, Casablanca, Marrakech, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Sta. Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y de donde Poo. Regreso de Fernando Poo al 2 haciendo las escalas de Canarias y de la península italiana en el viaje de ida.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado como si hospedados en su dilatado servicio. Rebaja a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebaja por pasaje de ida y vuelta. También se admiten carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servicios por líneas regulares. La Compañía puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

Avisos importantes

Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 35 por ciento en los fletes de determinadas mercancías, de acuerdo con las vigentes disposiciones para el servicio de Comunicaciones Marítimas.

Servicios comerciales.—El servicio que de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que la sean entregados y de la colocación de los artículos a cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.

Linea de Cuba y México.—El día 17 de Octubre saldrá de Bilbao, el 21 de Santander y el 21 de Cádiz el vapor ALFONSO XII, directamente para Habana, Veracruz y Tampoco. Admite pasaje y carga para Canarias y Pacífico, con trasbordo en Habana el vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Para este servicio rigen rebajas especiales en pasaje de ida y vuelta y también precios convencionales para camarotes de lujo.

Información en Palma las señoras Juana M. Granada S. en C.A. Plaza Antonio Maura, número 4, Palma.

Ferretería CASTELLET

BANCH DE S'OLI—PALMA

Venid de

Puertas de acero onduladas

Clase garantida a pesetas 15 el metro cuadrado
 GRAN SURTIDO DE
Cocinas económicas y estufas

La Unión y el Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS
 Capital Social: 12.000.000 de pesetas efectivas
 COMPLEMENTAMENTE DESEMBOLSADO
 Agencia en todas las provincias de España, Francia y Portugal.
48 años de existencia
 Seguros sobre la vida, seguros contra incendios
 Subdirector en Baleares, D. Miguel Arias.—Plaza de la Constitución 44—2.º

Jamones de Aragón

Se remiten en paquetes postales de cinco kilos porte pagado, mandando por el giro de Correos 25 pesetas a D. Mateo Saldaña, Calatayud.

Para alquilar

Un primer piso de bastante capacidad, con agua a grifo. Informarán, Calle de Zavella número 6.

SE VENDE

Una café con sus muebles. Informarán Centro de Anuncios.

Agencia de colocaciones

MARINA 42—PALMA

Esta agencia se cuida de colocar toda clase de personal para los diferentes ramos de servir e industriales, incluso nodrizas, a precios reducidos.

Oficial o modista sombrerera

Se necesita una que sepa su obligación. Informes, Centro de Anuncios.

CABALLO

Se vende uno de raza andaluza y cinco años.
 Informes Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia—10.

Buñolería La Valenciana,

Julid 3—Pas d' en Quint

Se sirven a diario finisimos buñuelos de viento y de patata superiores, como también exquisitas ensaimadas fritas.
 SE SIRVEN ENCARGOS

Café y Fonda Balear en Sóller

A cargo de la señora Viuda de Roca

En este nuevo establecimiento situado en el punto más céntrico de la población, (Plaza de la Constitución núm. 9) encontrarán los señores viajeros toda clase de comodidades, limpieza, esmero y economía.
 Plaza de la Constitución 9, Sóller